

EL ESPARTANO

—* SEMANAL DE ACTUALIDADES *—

AÑO I

Puntarenas, 15 de Julio de 1915

Nº 2

Los efectos del chapulín

Doy clases de guitarra por solfa y al oído, diario excepto los domingos. Toda persona que desee aprender este instrumento le daré clases a precios sumamente bajos. Entenderse con el que suscribe en casa de Ramón Román Rojas o en la zapatería de Lucas Ruiz.

José Ortíz

Hotel Pekín de Pedro Quiros.

Este hotel ha sido trasladado al local que ocupó el establecimiento de los señores Ruúl Jiménez & Co. y ha sido notablemente reformado. Precios sumamente reducidos. Administrado por el propietario.

TACK HING LUNG & CO.

Gran almacén de abarrotes y géneros.
Importación directa.
Puntarenas. Costa Rica.

Sastrería LA ELEGANCIA

Ofrece a su numerosa clientela muy buenos materiales, tanto para vestidos de dril como especialidad en los trajes de casimir. Cuento con los mejores obreros para toda clase de trajes al estilo y gusto más exigente del cliente.—Todo bueno, y a los más bajos precios de la plaza.

Puntarenas, Junio de 1915.

Luis F. Rivas.

Sastrería de Teodomiro Acuña

La mejor de Puntarenas.
Frente al parque único.

VENDO

Azúcar del Tempisque. — Alambre y grapas para cercas.

F. Amador Mejía
Agente

IMPRESA CLAVERA HERMANOS

Este taller tipográfico bien conocido y cuyos trabajos por su nitidez y esmero se recomiendan por sí solos, se hace cargo de toda clase de trabajos comerciales, y atenderá con especial cuidado a todo sus favorecidos, a precios de situación

EL ESPARTANO

Editor, Juan R. Castillo

Redactor, Juan Alcázar

Suscripción mensual ₡ 0.10

Número suelto 0.05

Apartado número 63

Pensad en el pacto Grillo-Figueroista

Cuando con calma nos ponemos a analizar el pacto de los Figuero Grillistas, llegamos a la conclusión, que dado los elementos que allí han creído y pretenden hacer creer, que están unidas ambas fuerzas con un mismo fin, vemos con lógica indiscutible que no es posible tal cosa, pues son ellos individuos que su indosinigracia, ideales y aspiraciones y estado social, marchan por rumbos que están muy alejados los unos de los otros, máxime si nos acordamos de los disgustos viejos habidos como consecuencia de las luchas políticas pasadas: que en más de uno de ellos existen rencores profundos y que estoy seguro, no olvidados ni perdonados.

Son elementos que por su misma naturaleza se repulsan y que tratan de engañarse mutuamente para lo cual han formado una sociedad por intereses creados del momento político porque atravesamos.

Recuerdo que en más de una ocasión he escuchado de boca de uno de estos caballeros Figueroistas palabras que me causaban rubor y me hacían pensar en el futuro, pues se refería a elementos Grillistas y bien las recordé, cuando supe lo del pacto.

Me sorprendió lo sucedido, pero, atando cabos, vine a sacar en claro, que la pasión política nos obseca de tal manera, que las bajezas cometidas por inmensas que sean, nos hacemos el cargo de subsanarlas, con la frasecita: "en política todo es permitido."

Hasta cierto punto, lo malo es, que escudados bajo la dichosa frase vamos dejando en el camino la vergüenza y la dignidad; eso, para no volverla a tener jamás, pues son estas de aquellas cosas que una vez perdidas lo fueron para siempre.

Recuerdo que en una ocasión conversaba de política con un ilustre ex-Presidente de la República y me decía: "con el caudal de experiencia que hoy tengo he llegado a convenirme que los pasos que damos en nuestra vida política, deben meditarse mucho, pero mucho y siempre pensar en el futuro nuestro y de nuestros hijos: pues por experiencia, cuanto he deseado que las cosas se pudiesen hacer dos veces."

A nuestros enemigos de hoy los señores Guido y Figueroa que con ambición de triunfar y llegar a cumplir sus deseos sin fijarse en los medios, les deseamos que en lo futuro no les llegue el momento de exclamar como el ex-Presidente a que me he referido.

CÁNDIDO

ADVERTENCIA

En El Horizonte de fecha de antier, que circuló hoy, hay unas cuantas notitas, que nos tocan muy de cerca.

Hacemos constar de una vez por todas, que si bien es cierto que tuvimos un día la humorada de darle importancia a los rapaces de dicho semanal, y los encaminamos en la senda del periodismo, de hoy más no estamos dispuestos a acceder a sus deseos, como son los de que sigamos haciéndoles bombo. Conste así.

CHISTOSAS OCURRENCIAS

Son indudablemente las de cierto colaborador de "El Pacífico", a quien le pasa sus editoriales el encargado de la ametralladora figueroísta, para que le ponga los títulos. El forastero en referencia es ducho en eso de poner encabezamientos, y los usa tan sugestivos y particulares como: "Las que hace el perro, que las pague Roque", y "El que tiene rabo de paja, que no se arrime a la candela". Lástima grande que este muchacho tenga la idea de irse a su patria. Cómo lo van a echar de menos, sus actuales protectores.

Carta abierta

Las Juntas, 13 de Julio de 1915.
Señor Director de "El Espartano."
Puntarenas.

Muy señor mío:

En contestación a su carta, me permito manifestarle que yo no he enviado ningún aviso al semanario "El Horizonte": he visto que están publicando uno, que como yo no he autorizado, estoy en disposición de no pagar.

Agradezco su buen ofrecimiento.

De Ud. atento servidor,

JOSÉ CHAN Y COMPAÑEROS.

El peligro de los aficionados

La especialización de los estudios sobre cualquier materia hace crecer en el hombre una atención sobre ella, se puede decir que en relación inversa al descuido con que suele abandonar las otras. Atribuyo a la ley de la menor resistencia la formación del fenómeno, la que a menudo, nos extravía del sendero generalmente aceptado como racional. No de otro modo que no sea provocado por potencias naturales, podría tener desarrollo una forma de error tan apreciable.

Tomo, para estudiar el caso, al naturalista inglés, Mr. John Ruskin, quien en ciertos aspectos de sus creencias filosóficas denota una liberalidad superior. Este pensador, entrado en los estudios de las ciencias naturales, juzga de tal modo las relaciones de esta con el progreso humano, que pocos se atreven a dudar sobre que sus maravillas lo alucinan en un grado capaz a separar de ella a lo que por dicho progreso se va entendiendo en el transcurso de los tiempos. Juzga el escritor como artista, la creación que no se aproxima lo más a las formas de la naturaleza propiamente dicha, quiere expresar, a las del mundo natural fuera del creativo de la inteligencia del hombre, la juzga, digo, antiestética, innoble. Para él las creaciones arquitectónicas sucumbientes encierran el motivo de su decadencia, en el atrevido divorcio hecho entre esa naturaleza y la forma del arco o la columna. La manera con que argumenta el reproche de esa crítica es tan serena y al parecer tan concluyente, que no da tiempo en corto espacio de apreciarla, de atribuirle al vicio de su conservatismo, motivo que le impele a desdeñar el miraje de otras causas en que se encuentra la llaga que a todo trance quiere ver en una, justificable de un modo parcial pero no absoluto.

El que el poeta o el arquitecto quiera llevar por principios los mismos de la naturaleza separada de la del hombre, para regalarle con sus creaciones, es sencillamente una paradoja. Ruskin parece haber olvidado que a más de la naturaleza que estudiaba y tanto conocía, un poco agena a la del hombre, existe la humana con todas sus alternabilidades de grandeza, y por eso pienso que nos es dable creer que de allí nació su idea de conservar las expresivas formas arquitecturales de la antigüedad, reservando muy poco para su potencia creatriz, que debía cambiar con su transformación íntima, de manera de expresar sus sentimientos.

¿A qué conducirá en otros tiempos una pusilánime copiación de la naturaleza no humana, de esa que parece ser para muchos la única en el cosmos, extraño a nosotros, pues que no pertenecemos a su rol de maquinaria, cuando los adelantos nuestros hayan mejorado contra ella hasta nuestro cuerpo mismo, dándole alas a sus hombros y libertándolo de los inconvenientes que consigo lleva el perfecto aparato digestivo que es su obra? ¿A qué tanto miedo en el pensar?

El arte, la maravilla antigua que excita al naturalista Ruskin para defenderla casi con proposiciones absolutas, es producto conciliable con el conservatismo del dogma, a que el eminente pensador llegó por motivos exclusivamente propios de la ley de la menor resistencia, actuando con actividad en un estudio profundamente especializado.

Y he ahí los grandes errores en los grandes hombres. Ese resultado, al parecer tan sencillo es objeto, como lo será por muchas centurias de años, de enormes desviaciones.

GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS

DE

TEODORO ROIZ

CASA FUNDADA EN 1889

Apartado de correos No. 53 - Puntarenas Costa Rica

Lo ocurrido con Mr. Jhon Ruskin nos hace pensar en una multitud enorme de aficionados, en cuyas manos está la juventud que estudia. Este ejército tan apreciable por lo influenciante de su cantidad y posición, es lógico que se mantenga en un estado conservatista casi absoluto y en un estado tan lamentable de estancamiento en directo perjuicio de esa pobre juventud, a la que no le queda ni el derecho de exponer el motivo de sus quejas.

Tengámosle miedo al insufrible conservatismo de la inconsciente y torpe parvada de aficionados que es ridículo juguete aun de la menor intención de una corriente y atendamos dentro de nuestras inclinaciones los motivos que los influyen de una manera directa o indirecta, para que estemos satisfechos de poder hacer una justa apreciación del mundo exterior y de nuestro mundo interno, hasta donde seamos capaces de alcanzarlo.

Moisés Vincenzi Pacheco

LA VELADA DEL MARTES

Antier, martes trece, a las 8 p. m. se dió comienzo a la velada con que fueron obsequiados el señor Jefe de la Sección Administrativa y los señores inspectores de Escuela de la República, en el salón de recepciones de la Escuela Superior de Niñas.

Después de la selección de la ópera "Fausto" ejecutada por la orquesta "Armonías del Arte", dió la bienvenida y ofreció la velada a los estimables huéspedes, la profesora doña Rosario de Orozco.

El discurso de esta distinguida dama produjo inmensa sensación por la manera tan enérgica con que defendió los intereses de la mujer, y sus aptitudes para la carrera del magisterio. Dijo que sobre Costa Rica no caería ese baldón, el de eliminar la mujer del escalafón de los educadores. Indudablemente un reproche siempre es un reproche, pero cuando sale de los labios de una mujer bella y es lanzado por una dulce voz femenil, causa una profunda impresión.

Acto continuo se lucieron los niños Pedro Jiménez e Isabel Lizano,

con un fragmento del Puñao de Rosas.

La disertación por don Jesús T. Vega fué magnífica.

La nota sobresaliente de la velada fué la parte encomendada al joven violinista don José Castro Carazo y al pianista señor Vargas Calvo.

El segundo lugar lo conquistó la señorita Rosalpina Urbina con su recitación "Altas ternuras".

El discurso de don Salvador Villar estuvo inmejorable, aunque a alguno le cause escosor.

La recitación del señor Posada Cano estuvo muy oportuna, indudablemente don Jorge recita bien.

También hizo uso de la palabra don J. J. Vargas Calvo.

En general la velada fué un éxito completo y la concurrencia era de lo más selecto.

Felicitemos a los organizadores de tan simpática fiesta.

Conde de Rusiñol.

Soluciones a las adivinanzas del número anterior

—Un nombre que no tenga

ninguna de las letras de Carlos es Quintín.

—Para lavarse las manos en una palangana de agua en donde esté bebiendo una gallina, sin espantarla ni molestarla, hay que esperar que se vaya la gallina.

Marta Cristina Quesada.

—El anagrama "Critemas Anida Cipreses", es el de la señorita María Cristina Céspedes.

De Ud. atto. S. S.,

Paulino Canessa.

9 a. m.

—También recibimos algunas soluciones enviadas por otras personas, pero secundariamente, del asunto de las naranjas y de lo que se dá y no se compra y no se dá sino se compra; es: del 1º que subió con una naranja y había otra en el árbol, y así hizo el plural y del 2º es la feria, o lo que aquí llaman ñapa.

De estos dos últimos ninguno envió solución.

Problema

Una rana cayó en un pozo que tenía 30 pies de profundidad, y todos los días subía 3 pies, y bajaba 2 durante las noches. Cuántos días tardó para salir del pozo?

Candelas JOSEFINA
legítimas
W. Steinvorth & Hno'

Suscripción mensual DIEZ céntimos

Tiraje: 1.000 ejemplares

Tip. Claver y Hno. Proprietaria

"EL ESPARTANO" Semanal de actualidades

SE VENDE una caja de hierro de regulares dimensiones. En esta administración se darán informes.

LA SEMANA TRASCENDENTAL

De Jueves a Jueves

EXTERIOR

Jueves 8.—Un millón de austro-alemanes marchan sobre Italia. Nuevas victorias de las huestes italianas.—Alemania está satisfecha de la guerra de submarinos.—El heridor de John P. Morgan trató de suicidarse.

INTERIOR

—Ardiente e interesante debate político en la Cámara, relativo a si han perdido o no su calidad de diputados los que han recibido dinero del Ejecutivo.

—Se hacen negociaciones para conseguir un empréstito de dos millones de dólares.

—Parten 80 reservistas italianos al teatro de la guerra.

Viernes 9

EXTERIOR

Se anuncia una gran victoria francesa en los dardanelos.—Varios buques americanos aparecieron con bombas que debían estallar en alta mar.

INTERIOR

Dictamen de González Rucavado contrario a la tesis de que los diputados han perdido su carácter de tales. Pronuncia el diputado Volio un ardiente y sensacional discurso.

Sábado 10

EXTERIOR

Está al firmarse una alianza Ruso-Japonesa.—Formidable batalla en la península de Gallipoli.—Una hazaña de un loco, que dinamita buques.

INTERIOR

Renuncia el Subsecretario de Guerra y Marina Lic. Coto Fernández. El incidente parlamentario se agrava por momentos.

—Se dice que el diputado González Rucavado renunciará también.

Domingo 11

EXTERIOR

Las tropas alemanas en el Africa Sur Oriental se rinden al Gral. Botha después de sangrientas batallas.—En Carinia dos compañías de eslabones se rinden a las tropas italianas.—Pergora ha sido tomada por los alpinistas.

INTERIOR

—Llega a Puntarenas y sigue rumbo a San José el recién nombrado Ministro de RR. EE. don Julio Acosta. Se le hace un gran recibimiento en el muelle del estero por los porteños y los alajuelenses que vinieron a toparlo. La Banda Militar ameniza el acto.

—Llegan los Inspectores de Escuela de todo el país, a la reunión que debía verificarse en este Puerto.

—El ilustre hombre público Lic.

don Claudio González Rucavado puso en manos del Presidente de la Cámara su renuncia de diputado.

—Se confirma que el Jefe del Ejecutivo no ha intentado sobornar diputados. Empeora la situación política en la Cámara.

Martes 13.

EXTERIOR

Ha causado pésima impresión la nota alemana, y es posible un conflicto entre E. E. U. U. y Alemania.

INTERIOR

La primera parte del dictamen fué votado después de acalorado debate, resultando que los diputados no han perdido su carácter de tales.

Miércoles 14.

EXTERIOR

Los EE. UU. enviarán a Alemania una enérgica nota que está preparando Lansing.

INTERIOR

Protesta el Congreso contra los policiales que en traje de paisano hacen manifestaciones.

Adivinanzas

—¿En qué se parece la Empresa de Luz Eléctrica de este puerto, al Congreso Nacional?

—Qué es lo indispensable para poder nadar?

—Y para encender una bujía?

—En qué se parecen los reos de la cárcel al chapulín?

Cosas que chocan

—Las gentes que para todo dicen: "Te dicen" y "Busque otro."

—Los que meten la "pata."

—Los padres de familia que dejan andar a sus hijos después de las nueve de la noche, en correrías perjudiciales.

—Los que le deben a las once mil vírgenes.

—Los que se paran a estorbar el paso en el casillero, a la hora de repartir la correspondencia.

—Los que se retiran de una sociedad periodística porque uno de sus miembros se mete en política, y luego van a implorar ayuda al mismo partido manifestando que son paisanos del candidato.

Esto último no sólo choca, sino que dá vergüenza!

NOTAS PERSONALES

En esta semana han estado en Puntarenas muchísimas personas, entre las que recordamos a don Justo A. Facio, dn. Nautilio Acosta, dn. José Castro Carazo, dn. Eduardo Baldioceda y su sra. esposa doña Marina.

SARKIS M. BRAIS

== TIENDA DE NOVEDADES ==

Precios de situación.

Calle del comercio.

HOTEL EUROPA

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

ASERRADERO A VAPOR

DE PEDRO CANALE

== MADERAS FINAS DE CONSTRUCCIÓN ==

Especialidad en maderas machimbradas y molduras para puertas y ventanas.

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

VICTOR CÉSPEDES DUKE

— SUCURSAL DE FUNERARIA —

Me hago cargo de agencias de todas clases. Prontitud y esmero.

WO CHONG & Co.

Juan Rafael Chen

Almacén de abarrotes

Tienda, Vinatería y Taquilla

Ventas al por mayor y menor.

MARTIN CASTILLO H.

— COMERCIANTE EN SAL —

Compra y venta de productos del país.

Pieza en el mercado

DOCTORA CONCHA CRUZ DE GOBLENTZ

— CIRUJANO DENTISTA —

de la facultad de los Estados Unidos.

Incorporada en Guatemala y Costa Rica.

TODO TRABAJO GARANTIZADO

Bajos de la casa de don Hermenegildo Cruz.

LA EUREKA

LA MEJOR CANTINA DEL PUERTO

Administrada por el activo empresario don Fernando Magri.